



## L'Epître Morbihannaise

(novembre-décembre 2025)

Journal de la communauté protestante unie de Lorient et du Grand Ouest Morbihan

Temple : 23 bd de l'eau courante 56100 Lorient / 02 97 64 18 96

### Edito > « Je me souviens » ...

Peut-être savez-vous que ces trois mots constituent, depuis longtemps déjà, la devise du Québec, province à part du Canada, entre autres à cause de son attachement à la langue française. « Je me souviens » : tout le contraire de l'oubli, de l'indifférence ou de l'ingratitude ; toute l'importance de ce qui nous lie au passé.

Dans la Bible également, le souvenir est souvent mis à l'honneur. A de nombreuses reprises résonne l'invitation à nous souvenir de Dieu à l'œuvre dans l'histoire de son peuple et de tous les peuples. Mais ce souvenir n'est pas une nostalgie du passé : c'est le fondement de notre confiance pour aujourd'hui et de notre espérance pour demain. Car Dieu est par excellence Celui qui se souvient de nous et vient sans cesse prendre soin de nous.

Alors en entrant, fin novembre, dans le temps de l'Avent, ce temps du rappel de la venue du Christ parmi nous qui culmine à Noël, nous réécoutons l'histoire de Dieu qui s'est approché de nous pour le salut de toute sa Création. Que ce temps de souvenir soit donc aussi pour nous le temps d'une espérance renouvelée !

Etienne Berthomier

### À venir dans notre Eglise (novembre-décembre 2025) ...

**Cultes** : tous les dimanches à 10h30

- culte de jumelage avec Ludwigshafen le 2 novembre
- culte animé par l'Entraide le 9 novembre (suivi d'un repas tiré des sacs)
- culte – fête de Noël le 14 décembre (suivi d'un repas)
- veillée de Noël le 24 décembre (18h-19h)
- culte de Noël le 25 décembre (10h30)

**Repas partagé tiré des sacs après le culte** (2<sup>ème</sup> dimanche) : **9 nov** (pour le 14 déc le conseil se charge du plat principal, merci d'apporter entrée ou dessert)

**Prière et partage** : 1<sup>er</sup>, 3<sup>ème</sup> et 5<sup>ème</sup> mercredi du mois (18h15-19h) : **5 et 19 nov ; 3 et 17 déc** > lien zoom : <https://us02web.zoom.us/j/81518289906>

**Temple ouvert** (1<sup>er</sup> samedi, 15h-18h) : **8 nov (et non le 1<sup>er</sup> !) et 6 déc** avec **Halte spirituelle** (17h30)

**Temps de louange et prière** (1<sup>er</sup> samedi 18h-19h) au temple : **8 nov (et non le 1<sup>er</sup> !) et 6 déc**

**Répétition chorale** : mardis 17h au temple

**Atelier biblique** : « Être témoins de l'Evangile »

- ✓ un mardi par mois à 14h au temple : **18 nov et 9 déc**
- ✓ ou un soir par mois à 20h30 en visio-conférence : **20 nov et 11 déc**  
lien zoom spécifique : <https://us02web.zoom.us/j/84288685174>

**Biblic' club** (enfants) & **Biblic' club junior** (ados) : un ou deux dimanches par mois à 10h30 : **16 et 30 nov**

**Formation des prédicateurs** : samedi **15 nov et 17 déc** (10h-12h)

**Groupe œcuménique** : un jeudi par mois à 14h30 au temple : **20 nov et 18 déc**

**Distribution alimentaire & vestiaire** : un vendredi par mois, salle Bénignus : **28 nov et 19 déc**

**Goûter de Noël de l'Entraide** : vendredi **12 déc** à 14h, salle Bénignus

**Conseil presbytéral** : **13 nov** (à définir en déc)

## Prédication sur le thème du souvenir

(résumé) (*culte du 12 octobre, Etienne Berthomier*)

La vie chrétienne, nous la vivons au présent, mais elle prend sa place dans une histoire qui la dépasse et qui lui permet de grandir et de s'épanouir. **Se souvenir est vital pour bien vivre.** C'est ce que nous avons évoqué pendant le « culte autrement » du 12 octobre, où nous avons relu en petits groupes des textes bibliques sur le souvenir.

Le souvenir suppose d'abord de **connaître des réalités du passé.**

Dieu demande ainsi à son peuple de se souvenir de la libération d'Egypte, en **reconnaissance** de ce qu'il a fait, et pour recevoir la certitude qu'une **espérance** est toujours possible (cf. *Deutéronome 16, 1-2*).

Il y a également des objets, des rites ou des paroles qui **aident à se souvenir**, comme les pierres dressées par Josué après l'entrée dans la Terre promise, avec l'aide de Dieu (cf. *Josué 3,14 – 4,24*).

Le souvenir est ensuite ce qui **fonde le témoignage**. Dieu nous invite en effet à **transmettre** les histoires que nous avons reçues, de génération en génération. C'est l'occasion d'une invitation à lui **faire confiance**, en évitant de reproduire les erreurs du passé. Cela permet aussi de **trouver notre place** dans une histoire où l'on est lié à celles et ceux qui nous précèdent et qui nous suivent (cf. *Psaume 78, 1-8*). Avec le Christ, c'est un souvenir tout particulier qui surgit, car à travers lui, des humains ont pu voir,

entendre, toucher Celui qui est par excellence le **porteur de la Vie qui vient de Dieu** et qui nourrit notre propre vie.

Grâce à lui, nous pouvons faire **l'expérience d'une communion** à la fois « verticale » (avec Dieu) et « horizontale » (avec d'autres humains), source de joie pleinement partagée (cf. *1 Jean 1, 1-4*).

Le souvenir est enfin un moteur pour **continuer à avancer dans la vie**.

Mais il suppose d'abord – même si c'est paradoxal – de prendre le temps de s'arrêter pour se demander si nous avons bien la conviction que **Dieu se souvient de nous**, comme l'affirme par exemple le *Psaume 8* (cf. versets 4-5).

Cette conviction-là parcourt en tout cas tous les livres de la Bible et trouve son accomplissement dans la venue du Christ, dont toute la vie manifeste que Dieu se souvient de nous et nous accorde sa bonté sans limite.

C'est ce que révèle d'une manière unique et dramatique **sa mort sur la croix**. Se souvenir tout particulièrement de cette mort est essentiel pour notre foi, car elle **rappelle cet amour allant jusqu'au don de soi** (cf. *1 Corinthiens 11, 23-26*).

En se fondant sur la grâce infinie de Dieu ainsi dévoilée, nous pouvons construire notre propre vie et avancer sur un bon chemin, en étant porteurs et porteuses d'une espérance qui nous soutiendra jour après jour jusqu'au bout (cf. *Tite 2, 11-13*).

## Le mot de la présidente (Evelyne Schaeffer)

Lors du dernier Conseil Presbytéral, nous avions à l'ordre du jour : rêver des activités à venir pour notre église. En voici une liste variée, encore à l'état d'esquisse, de possibilités éventuelles.

Il a ainsi été proposé de poursuivre des activités comme les concerts, les débats, l'amélioration de la bibliothèque avec prêt au fond du temple. Et puis des nouveautés ont été envisagées, comme des projections de films avec discussion thématique, un entraînement aux chants avant chaque culte par exemple de 10h à 10h30, et également un rapprochement avec Vannes pour des projets communs (par exemple en musique).

L'idée a également été émise d'organiser un voyage dans les Cévennes pour « l'Assemblée du Désert » (avec la visite du musée protestant), grand rassemblement protestant annuel début septembre. On a parlé aussi d'organiser un week-end end du consistoire de Bretagne avec les familles, une sortie à thème pendant une journée avec les "Biblic' club" (enfants & juniors), de créer un rassemblement de jeunes entre Lorient et Vannes. Il faut dire que le Conseil Presbytéral a apprécié que le "Biblic' club juniors" se fasse le dimanche. Cela a permis de montrer à tous que la relève était présente, et de faire participer les jeunes à un culte même partiel. A ce sujet il faut noter que les parents peuvent venir avec leurs enfants au culte : pour les plus petits, un membre de la paroisse peut s'en occuper afin de permettre aux parents de suivre le culte.

Mais vous, que pensez-vous de ces projets ? Lesquels vous intéressent ? Et avez-vous d'autres rêves pour notre paroisse ??? L'église c'est vous...

## Histoire des lieux de culte réformés à Lorient

**1827** : établissement d'un régiment suisse, avec un aumônier protestant (Louis BONNET) ; le culte réformé est célébré au Tribunal civil, près de l'hôpital.

**1830-1836** : poursuite de l'action par les pasteurs MALHERBE et MULLER (Rennes), FOUDREY (Brest), puis PONSON (avec mandat de la Société évangélique de France).

**1836-1847** : pas de pasteur.

**1845** : visite du pasteur William Jenkyn JONES (de la Mission presbytérienne galloise), qui rencontre à cette époque des difficultés avec les autorités de Quimper où il réside. Il s'intéresse à Lorient, où il trouve meilleur accueil.

**1847-1851** : le pasteur JONES intervient régulièrement en soutien à Lorient.

**1851** : création par la Mission galloise d'un poste pastoral spécifique à Lorient.

**1852-1862** : le culte réformé est désormais célébré au Tribunal de commerce (à partir du 17 janvier 1852), situé dans l'Hôtel de Ville.

**1862-1864** : construction, à l'angle de la rue du Puits et de la rue Paul Bert, de la « Chapelle évangélique » (protestante), non sans difficultés de la part des autorités locales ; lors de la pose de la 1ère pierre (26 juillet 1862), un document contenant une notice historique y est scellée. La Chapelle est inaugurée le 22 mai 1864.

**1865-1881** : poste occupé par le pasteur Racine BRAUD (venu de Fontainebleau), qui « ne connaît pas le breton et ne peut par conséquent atteindre le peuple ».

**1866** : le pasteur BRAUD dénombre 52 protestants adultes (« 12 Bretons, 18 Français, 10 Suisses, 9 Anglais, 2 Américains, 1 Allemand ») et 30 enfants.

**1879 ?** Le Secrétaire de la Société des missions visite la Bretagne et établit dans son rapport que « Lorient est loin d'être un centre propice au développement de la Mission à cause de l'influence du clergé (catholique) ».

La Mission galloise décide la cessation de l'œuvre ; la Chapelle est louée à la communauté protestante, avec allocation de soutien jusqu'en 1881 (départ du pasteur BRAUD).

**1927-1934** : poste occupé par le pasteur Edouard BENIGNUS, dont la salle du bas du temple actuel porte le nom (avec une plaque à l'extérieur indiquant sa devise : « Aimer. Servir. »)

**Février 1943** : après avoir été sinistrée une première fois en juillet 1941, la Chapelle est détruite par les bombardements alliés ; on retrouvera ensuite dans les décombres la notice historique scellée dans la 1ère pierre en 1862, à l'intérieur d'un tube en plomb.

**1945-1946** : lors du retour des habitants dans la ville, seules quelques familles protestantes sont sur place.

Fin 1946 le pasteur Charles DIETZ vient de Vannes pour assurer le catéchisme.

**Le 8 décembre 1946**, une baraque en bois, offerte par des Eglises protestantes d'Amérique (via le Conseil Oecuménique des Eglises) et installée au 40 rue Jule Le Grand, et permet à la communauté protestante de se rassembler à nouveau. Cette baraque de 160m<sup>2</sup> (20x8) comprend une salle de culte et 4 autres pièces.

**1954-1956** : construction du temple actuel, dont le projet a commencé en 1948, puis pose de la première pierre le 23 octobre 1954 et inauguration le **3 juin 1956**.

Dès 1956, projet de fresques murales inspirées de scènes bibliques (dans la salle de culte : Annonciation, Retour du fils prodigue, Baptême de Jésus), par l'artiste Gabriel BAUDUCEL.

**En juillet 1956** l'ancien « temple en baraque » est démonté et envoyé à l'église protestante de Vannes, qui n'a plus de lieu de culte. On peut noter qu'elle y restera jusqu'en 2019 (!) avant d'être à nouveau démontée et renvoyée à Lorient, où elle a été remontée (sans ses aspects cultuels) dans le quartier de Keryado (4 rue du Rouho).

**Vers 2000** : ravalement et nombreux travaux dans le temple

**2017-18 et 2022-23** : rénovation du presbytère attenant au temple ; nouveau ravalement et gros travaux au temple ; réutilisation de la cloche ; nouvelle signalétique de la façade (« Eglise protestante unie de France »).

### « Il se tient là... »

Si tu savais ma sœur, mon frère, mais je crois que déjà ton cœur le sait... obscurément ou de manière claire, lorsque tu vas prier, lorsque grandit en toi ta soif de Lui parler, que ton cœur soit lourd ou bien qu'il soit paisible, quelles que soient les dispositions profondes de ton âme ... va dans ta chambre et rentre au plus profond de toi. Que tu penses à fermer ta porte et même si tu oublies de le faire... Ton Père est là dans le secret dans le secret de ta chambre et le secret de ton cœur.

Il est là, malgré les incompréhensions de ta raison, par-delà tous tes doutes et toutes tes blessures, au-delà de tes blocages et de tes résistances, dans la joie de ta confiance comme au cœur de tes peurs et même au plus profond de ton désespoir... Il se tient là, comme une flamme bienveillante, comme un sourire rassurant, que tu le sentes ou que tu ne le perçoives pas, Il est là... Il se tient là, discrètement, humblement, obstinément, dans la joie de poser sur toi son regard de tendresse avec ses bras déjà ouverts dans un silence qui écoute, avec ses mains déjà tendues pour te bénir. Il se tient là, le cœur plein d'espérance sans même avoir l'idée de te juger, dans un secret d'amour que rien ne pourra troubler tant est grande sa soif d'accueillir ta prière, que ta prière soit un long fleuve intarissable ou ne serait-ce qu'un soupir, un sourire, une larme...

Je crois cela pour toi comme pour moi, comme pour tout être sur la terre. Je le crois, ma sœur, mon frère, car Il est notre Père. Je sais que tu le sais mais je voulais tout simplement partager avec toi ce secret comme un secret d'amour qui nous enlace tous.

(Daniel Bourguet, pasteur Eglise protestante unie)



*Nous étions sept membres de l'EPUDF de Lorient à Ludwigshafen, reçus du 4 au 8 septembre 2025 par nos amis allemands de la Pfingsweide, l'église protestante avec laquelle nous sommes jumelés depuis de nombreuses années. Il est malheureusement probable que ces chaleureux échanges ne se feront plus : il n'y a pas de rajeunissement des équipes en vue. Dans l'attente nous avons mis en place un groupe WhatsApp pour maintenir ces liens précieux.*

### Contacts

**Président du conseil de l'Eglise :** Evelyne Schaeffer  
06 83 42 69 77 [evelyne.le-morlec@orange.fr](mailto:evelyne.le-morlec@orange.fr)

**Présidente de l'Entraide :** Véronique Mehl  
06 61 20 00 43 [veronique.mehl@orange.fr](mailto:veronique.mehl@orange.fr)

**Pasteur :** Etienne BERTHOMIER  
02 97 64 18 96 [pasteur.berthomier@gmail.com](mailto:pasteur.berthomier@gmail.com)

Pour recevoir une visite fraternelle d'un membre de l'Eglise ou du pasteur, contactez :

> le pasteur Etienne BERTHOMIER : 02 97 64 18 96  
> Noëlle ETCHEVERRY (visites auprès des personnes hospitalisées) : 02 97 81 38 52

**L'Epître Morbihannaise – Comité de rédaction** >>> Jean-Pierre ETCHEVERRY [jeanpierre.etcheverry@neuf.fr](mailto:jeanpierre.etcheverry@neuf.fr)  
Jean HERRMANN [nellyjean@orange.fr](mailto:nellyjean@orange.fr)

Jean-Pierre ETCHEVERRY [jeanpierre.etcheverry@neuf.fr](mailto:jeanpierre.etcheverry@neuf.fr)  
Etienne BERTHOMIER [pasteur.berthomier@gmail.com](mailto:pasteur.berthomier@gmail.com)

>>> articles ou dates à communiquer aux membres du Comité de rédaction avant le 15 décembre !